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助推综治中心规范化建设助推综治中心规范化建设

新华社北京 3 月 29 日电 3 月 29
日，国家主席习近平就缅甸遭受地震灾
害向缅甸领导人敏昂莱致慰问电。

习近平表示，惊悉缅甸遭受强烈
地震灾害，造成重大人员伤亡和财产

损失。我谨代表中国政府和中国人
民，对遇难者表示深切哀悼，向遇
难者家属、受伤人员和灾区民众致
以诚挚慰问。中国和缅甸是同甘共
苦的命运共同体，两国人民胞波情

谊深厚。中方愿向缅方提供需要的
帮 助 ， 支 持 灾 区 人 民 早 日 战 胜 灾
害、重建家园。

同日，国务院总理李强就缅甸遭
受地震灾害向敏昂莱致慰问电。

习近平就缅甸遭受地震灾害
向缅甸领导人敏昂莱致慰问电

本报北京 3月 29 日电 3 月 29 日
上午，国家首席大法官、最高人民法院
院长张军在京会见香港律政司司长林定
国一行。

张军对林定国到访表示欢迎。他
说，强国建设、民族复兴离不开香港
的繁荣稳定。香港国安法、香港 《维
护国家安全条例》 实施以来，效果显
著，表明党中央的决策部署是完全正
确的，是符合国家根本利益的，也是
符合香港、香港居民根本利益的，有
利于香港长远发展，有利于“一国两
制”行稳致远。

张军围绕内地与香港民商事司法交

流合作、粤港澳大湾区建设、涉外法
治等双方共同感兴趣的议题，介绍了
有关情况。他表示，当前，“一国两
制”实践进入新阶段，最高法将持续
推进与香港司法法律界的交流合作，
加强与香港司法法律规则衔接、机制
对接，携手把“一国两制”方针和香
港基本法的原则落到实处，为推进粤
港澳大湾区建设高质量发展提供有力
司法保障。

林定国感谢张军的会见。他表
示，香港有着“背靠祖国”的优势，
在行政长官带领下，香港坚定维护高
水平安全、全力推动高质量发展。律

政司将坚定不移贯彻“一国两制”方
针，融入国家发展大局，严格落实特
别行政区维护国家安全的法律制度和
执行机制，坚定捍卫香港法治。希望
持续加强与人民法院交流合作，共同
讲好中国法治故事，共同推动“一国
两制”事业发展新实践。

最高法、香港律政司有关人员参
加会见。

此前，3 月 27 日，最高法举办首
期涉外涉港澳专题讲座，林定国作为
主讲嘉宾，介绍了“一国两制”下香
港的法律制度。

（商 敏）

张军会见香港律政司司长林定国

本报北京 3月 29 日电 3 月 29 日
下午，2025 中关村论坛年会未来人工
智能先锋论坛在北京举办。最高人民法
院党组成员、副院长杨临萍出席。

本次论坛由科学技术部、北京市人
民政府联合主办，以“技术创新，行业
落地：开启 AI 新纪元”为主题，汇聚
全球顶尖学者、产业领袖及创新先锋，
共同探索人工智能技术突破与产业融合
的未来路径，推动我国人工智能事业迈
向更高水平。

论坛期间，“法信法律基座大模
型”作为新一代人工智能技术为法律
赋能的重大成果进行发布。研发“法
信法律基座大模型”是最高人民法院
落实习近平总书记“推动大数据、人
工智能等科技创新成果同司法工作深
度融合”重要指示，主动融入数字中
国建设整体布局的重要举措。人民法
院出版社副总编辑、人民法院电子音
像出版社社长林志农就“法信法律基
座大模型”作主题发言。

据了解，中关村论坛年 会 是国
家级科技创新交流平台，由科学技术
部、国家发展和改革委员会、国务
院国资委、中国科学院、中国工程
院、中国科协、北京市政府共同主
办。本届论坛年会以“新质生产力
与全球科技合作”为主题，“未来人
工智能先锋论坛”是 2025 中关村论
坛年会重要活动之一。

北京市委常委、副市长靳伟出席
活动。北京市海淀区委书记张革，人
民法院出版社总编辑余茂玉，北京市
科委、中关村管委会副主任刘卫华等
参加。

（曹烨云）

杨临萍出席2025中关村论坛年会未来人工智能先锋论坛

从审理一案到治理一片
——上海二中院“治罪治理并重”刑事审判工作纪实

本报见习记者 史额黎 本报通讯员 冯茗铭

“袁法官，能不能再给我们提供
一些纸质版白皮书？有些会员单位看
到的是电子版，他们还是想有一个纸
质的版本，来更好地研究电商企业法
律风险管理的问题。”

2025 年初，上海市第二中级人
民法院刑庭副庭长袁婷带领团队，再
次走访上海市电子商务行业协会，听
取协会对白皮书的建议和意见。在会
谈结束后，该协会常务副秘书长高平
提到了需要纸质版白皮书的事情。

他们口中的白皮书，指的是上海
二中院联合辖区 9 家基层法院于 2024
年 12 月发布的 《“治罪治理并重”
刑事审判白皮书》，共分为电商经济
类、金融经济类、电信诈骗类、交通
及执法类 4 个专题，对类案犯罪情况
进行了深入分析，并有针对性地提出
治理建议。

其中，袁婷和团队负责的是涉电
商企业网络犯罪案件审判白皮书。近
年来，上海市电商行业的市场规模增
长迅速，成为推动现代经济发展的重
要力量，但同时面临着日益突出的社
会治理问题，亟待解决。因此，从
2021 年对一起网络贩毒案的审理算
起，袁婷和团队便踏上了涉电商企业
网络犯罪案件刑事审判“治罪治理并
重”的道路。

从研究此类案件总结规律、向涉
案电商企业发送司法建议书，到通过
数助治理应用场景深化研究课题、赴
上海市电子商务行业协会调研，再到
撰写此类案件审判白皮书，袁婷和团
队在上海二中院分管院领导的指导
下，持续思考、探索如何用司法服务
参与社会治理。

2024 年 4 月，最高人民法院组织

召开刑事审判工作视频会议，强调“维
护安全稳定坚决有力，服务高质量发展
积极主动，民生司法保障不断强化，治
罪治理并重一体做实”。白皮书的撰写
和发布，正是上海二中院贯彻最高法部
署安排的生动实践。

上海二中院党组书记、院长郭伟清
表示，上海二中院将以此次白皮书发布
为契机，持续深入贯彻落实习近平法治
思想，携手辖区法院推进刑事治理现代
化，以审判工作现代化支撑和服务中国
式现代化。

电商平台售卖的“聪明药”

上海二中院对涉电商企业网络犯罪
案件的重点关注，始于该院二审审结的
一起网络贩毒案。

2019 年 8 月，孙强 （化名） 在使用
某二手交易平台时，发现了一个售卖药
品的链接。这个链接不同于其他售卖非
处方药的链接，没有标明药品的名字，
只显示卖的是“聪明药”，并声称药品
的货源为印度。

孙强在网络上搜索“聪明药”，发
现这种药品名为阿莫达非尼，其有效成
分是一种名为莫达非尼的神经兴奋药
品。孙强还得知，莫达非尼是我国严格
管制的一类精神药品，是用于治疗发作
性嗜睡病等疾病的一种觉醒促进剂，不
仅达不到所谓的提高智力的效果，还具
有成瘾性。于是，他及时向公安机关反
映了情况。

很快，公安机关通过侦查确定了卖
家李芳 （化名） 并将其抓获，同时查获
一盒净重 13.56 克的阿莫达非尼。根据
李芳的供述，其丈夫王刚 （化名） 在印
度工作，利用工作便利将几盒阿莫达非
尼带回国。之后，两人商量在某二手交
易平台发布药品售卖链接，并向 5 人贩
卖牟利。

2020 年 11 月 ， 检 察 机 关 起 诉 李
芳，指控其涉嫌犯贩卖毒品罪。两个月

后，一审法院公开审理此案。李芳当
庭表示对伙同王刚向多人贩卖阿莫达
非尼的事实无异议，但其辩称主观上
不知道贩卖的是毒品。

检察机关出具的证据显示，李芳
到案后曾供认，其意识到阿莫达非尼
是违禁品，故选择查得不严的某快递
公司邮寄该药品。此外，警方出具的
证据显示，李芳与多位买家的相关聊
天 记 录 中 多 次 提 及 “ 风 险 高 ”“ 违
禁”“管控”等字眼。

根据现有证据，一审法院认为，
李芳主观上具有贩卖毒品的故意，客
观上实施了贩卖毒品的行为，构成贩
卖毒品罪。最终，一审法院以贩卖毒
品罪判处李芳有期徒刑三年三个月，
并处罚金 6000元。

李芳不服一审判决，于 2021 年 5
月上诉至上海二中院。李芳表示，其
认罪，原判量刑过重，请求从轻处
罚。承办该案的上海二中院刑庭法官
孙晔告诉记者，上海二中院经审理查
明，一审法院对李芳的定罪正确，审
判程序合法。二审量刑考虑到阿莫达
非尼具有药品和毒品的双重属性，莫
达非尼跟海洛因的折算比例较低，李
芳不专门贩卖精神药品、积极规劝丈
夫回国、在二审期间认罪态度较好、
家中还有两名未成年子女需要抚养等
情节，酌情对其从轻处罚。

2021 年 12 月，上海二中院对该
案作出终审判决：以贩卖毒品罪依法
判处李芳有期徒刑三年，缓刑三年，
并处罚金 6000元。

两份司法建议书堵漏洞

虽然对上述网络贩毒案的审理告
一段落，但袁婷注意到，李芳利用某二
手交易平台的审核漏洞，通过使用伪
装性的行业黑话和在图片中夹杂文字
水印来逃避监管，这可能并非个案。

⇨⇨下转第四版

内蒙古：以高度政治自觉推进学习教育走深走实
本报讯 （记者 李 婧）近日，内

蒙古自治区高级人民法院党组召开会
议，研究部署深入贯彻中央八项规定精
神学习教育工作。内蒙古高院党组书
记、院长杨宗仁主持会议并讲话。

会议指出，要不断增强开展学习教
育的责任感使命感，切实把思想和行动
统一到习近平总书记和党中央决策部署
上来，以高度的政治自觉推进学习教育

走深走实。
会议强调，要系统学习习近平总书

记关于加强党的作风建设的重要论述，
结合实际一体推进学查改，努力做到学
习研讨要深、查摆问题要准、集中整治
要严、开门教育要活，引导广大党员、
干部把中央八项规定及其实施细则精神
融入日常、入脑入心。

会议要求，党组要扛牢主体责任，

周密安排部署，精心组织实施，把开展
学习教育同学习贯彻习近平总书记对内
蒙古重要指示精神结合起来，同贯穿一
条主线、办好两件大事、服务保障“六个
工程”“六个行动”结合起来，统筹开展

“政治铸魂”“质效巩固”“素能提升”“科
技赋能”四项工程，通过学习教育纵深推
进正风肃纪反腐，让铁的纪律成为审判
工作的自觉遵循，把学习教育成效体现
在忠诚履职、公正司法的实际行动上，努
力让人民群众在每一个司法案件中感受
到公平正义，为推动审判执行工作高质
量发展提供有力纪律保证。

江西：以实干实绩检验学习教育成效
本报讯 （记者 胡佳佳 通讯员

吴志鹏）近日，江西省高级人民法院召
开党组扩大会，就开展深入贯彻中央八
项规定精神学习教育进行安排部署。江
西高院党组书记、院长傅信平主持会议
并讲话。

会议指出，全省法院要切实把思想
和行动统一到党中央决策部署和最高人
民法院、江西省委工作要求上来，从严

从实开展学习教育，确保作风建设取得
新成效。

会议强调，要聚焦重点任务，在一体
推进学查改上下功夫见实效，坚持个人自
学与集中学习相结合，学深悟透规定内
容，同时注重运用江西红色司法资源，在
学习研讨上见真章；要运用纪检监察、巡
视巡察、司法巡查、督促检查、调查研究、
信访反映等途径，全面深入查找贯彻中央

八项规定及其实施细则精神方面存在的
问题，利用身边典型案例加强警示教育，
在查摆问题上动真格；要逐项制定整改
措施，推进建章立制，在集中整治上下真
功；要积极征求群众的意见建议，用好

“赣法通”“赣法民意中心”等平台，落实
“四下基层”制度，弘扬“寻乌调查”唯实求
真精神，在开门教育上用真心。

会议要求，要强化组织领导，确保
高标准高质量完成学习教育各项任务；
要压紧压实责任，强化统筹结合，以实
干实绩检验学习教育成效；要注重宣传
引导，及时推广务实管用的经验做法。

宁夏：把学习教育作为提质增效的现实需要
本报讯 （记者 马 荣 通讯员

沙 睿）近日，宁夏回族自治区高级人
民法院先后召开党组 （扩大） 会议、党
组理论学习中心组 （扩大） 学习会议、
全区法院 2025 年党风廉政建设和反腐
败工作会议，启动部署宁夏法院深入贯
彻中央八项规定精神学习教育。宁夏高
院党组书记、院长安长海作讲话。

会议强调，要从坚定拥护“两个确

立”、坚决做到“两个维护”的政治高度，
准确把握党中央决策部署和自治区党委
工作要求，坚持以“学”筑基、以“查”破
题、以“改”固本，一体推进学习教育学查
改，确保学有质量、查有力度、改有成效。

会议要求，要切实提高政治站位，
把开展深入贯彻中央八项规定精神学习
教育作为促推司法审判工作提质增效的
现实需要，着力纠治人民群众反映强烈

的司法作风不正问题，不断厚植党的执
政根基；要深刻把握核心要义，始终把
纪律规矩挺在前面，注重发挥“关键少
数”示范带动作用，教育引导干警把精
力投入到审判执行主责主业上，不断提
升审判执行质效；要强化责任担当，压
紧压实责任，紧盯重点领域、关键岗
位，全面深入查摆贯彻中央八项规定精
神方面存在的问题，找准症结、靶向施
策、立查立改、务求实效；要坚持开门
教育，积极征求群众意见建议，将制度
建设贯穿始终，不断健全法院作风建设
常态化制度机制。

“大哥，现在办理 ETC 设备，押金
300 元，分 60 个月返还！每月返您 5 元
礼金券，相当于免费安装！”

接过业务员递上的宣传单，看到上
面印着“零成本畅行高速”的标语，张明

（化名）心动了，当即扫码支付了押金。
起初的几个月，礼金券如期到账。

然而到了 2023 年底，张明的账户突然
没了动静。他拨打客服电话，对方总以

“系统升级”搪塞。
“为了每月的 5 块钱，难道要跑去

法院？”张明苦笑着对记者说。
2024 年 4 月，福建省厦门市集美区

人民法院法官林达陆续接手了十几个原
告为外省当事人的案子，被告都是当地
同一家出售 ETC 设备的信息技术公司，
起诉理由也出奇一致：押金返还违约。

“标的额虽小，但涉及面广，眼
前这些可能只是系列纠纷的冰山一
角。”通过前期调查，了解到该公司
在全国拥有十多万用户，若按每人
300 元押金计算，沉淀资金将高达数
千 万 元 。 林 达 认 为 此 事 不 容 小 觑 ，
迅速向集美区综治中心上报这一异常
情况。

这一举动，源于集美区综治中心
建立的纠纷预警机制。

走进占地面积 1100 平方米的服
务大厅，井然有序的窗口中透露着一
丝忙碌。工作人员介绍，自 2024 年
成立以来，在党委领导下，综治中心
整合公、检、法、司、信访等单位常
驻，妇联、教育、市场监督等矛盾常
涉单位轮驻。各类矛盾纠纷信息在综
治中心交汇，助力纠纷快速预警研
判、及时协调办理。

没过多久，综治中心就收到了
来 自 区 市 场 监 督 管 理 局 的 情 况 通
报。短短半年时间里，市监局收到

针 对 该 公 司 的 维 权 投 诉 多 达 300 多
起，原因也与法院提供的起诉理由
一致：涉案公司未履行每月返还押
金的承诺。

如 何 妥 善 处 理 好 这 数 百 起 纠
纷？如何应对接下来可能出现的更
多纠纷？各单位意识到，300 元押金
背后，是对“民生无小事”的一次
考验。

诉讼流程时间长、成本高。类似
的数百件案件涌进法院，不仅要占用
大量的司法资源，群众的权益也很难
及时兑现。法院、市监局、综治中心共
同召开联席会议，凝聚了共识——法
院指导，市监局主导，协同配合推动
纠纷妥善化解。

“我们已约谈企业法人，对方承
诺整改，但缺乏具体方案。”然而，
应该从何处入手，市监局执法稽查科
科长刘淑娟面露难色。

“现在开庭！”林达敲响了法槌。
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300 元背后的民生考验
本报记者 孙 航

3 月 25 日，广西壮族自治区柳城县
人民法院东泉人民法庭法官联合社区工
作人员开展联合调解，在田间地头妥善
化解一起财产损害赔偿纠纷。

邓某的果园和黄某的甘蔗地相邻。
今年 1 月，黄某焚烧清理砍蔗后余留的

甘蔗叶时，邓某的 3 棵果树因高温烘
烤受损。在要求黄某赔偿果树损失
300 元被拒绝后，3 月 25 日，邓某诉至
法院。东泉法庭庭长熊苑翔第一时间
联系双方当事人所在社区的工作人
员，联合开展现场勘查和调解工作，引
导双方当事人心平气和协商解决方
案。最终，双方当事人消除隔阂，达成
调解协议：黄某赔偿邓某 100 元，邓某

及时修剪超过土地界线的果树枝条。
图为法官和社区工作人员到案涉土地
进行勘查。

本报记者 吴 琪
本报通讯员 黄彩珊 摄

联合调解化干戈

治罪治理并重一体做实治罪治理并重一体做实


